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校長與法政院座談會紀錄 

 

會議時間：111 年 6 月 8 日（三）上午 10 時至上午 11 時 30 分 

會議方式：google meet 視訊會議 

主    席：薛富盛校長                                  紀錄：林珍如 

出席師長：法政學院-李長晏院長、林昱梅副院長 

法律學系-李惠宗主任(法律專業學院院長)、王敏銓教授、林炫秋副

教授、陳信安副教授、陳俊偉副教授、廖緯民副教授、蘇怡慈副教

授、劉姿汝副教授、洪瑩容助理教授 

教師專業發展研究所-吳勁甫副教授、蔡文榮副教授、劉子彰副教授 

國際政治研究所-廖舜右所長、楊三億教授、盧信吉助理教授 

國家政策與公共事務研究所-邱明斌教授、法律學系-施羽庭行政辦事

員、黃靖婷行政辦事員 

 

壹、校長致詞暨校務發展簡報：（略） 

貳、意見交流： 

 建議與回應 

問題 1 本院對中興新村校區的課程規劃預計開設五種學分班，公務學程學分

班是由文官學院委託辦理；法律系所提的行政法制班、企業法律班，

和文官學院及人事行政總處公務人力發展學院可以整合，一起規劃相

關課程，讓中興大學慢慢發展成為中部公務人才培訓的基地；教研所

提出的校長主任培訓、雙語教師在職訓練，也是目前的重點，預估可

以招募 300 多位學生。 

另外還可藉由國發會所推的地方創生計畫，和循環經濟、淨零碳排等

協作，循環經濟學院的研究也可和產業界做連結，向相關的環保署等

單位申請計畫。此外，我們希望有一個地方創生跨界的學院，和在地

產業做些整合，也可以和在地的業界及國發會共同商討如何讓中興新

村發展得更好。(李長晏院長) 

現場 

回應 

校長： 

感謝李院長和各位師長針對南投校區未來的發展及法政學院可以扮

演的角色，提出一些構想，包括未來和文官學院及公務人力發展學院

的合作。我曾拜會過人事行政總處的蘇俊榮人事長，他也是本校校友，

他表示文官學院和人總的空間未來若在台中市或其他地方找到合適

的地點，會配合國家政策搬遷。 

人總已經將文教大樓五樓整層保留給中興大學使用，四樓文官學院使

用，六至八樓人總使用。若法政學院有些班願意到那邊去開課，上課
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教室及學生住宿都沒問題，國際學舍中有一棟就是文官學院的宿舍。

人總提出唯一的要求是由本校支付給國發會的租金，一層樓一年大約

支付 200 多萬，目前對本校不是問題，我們既然要使用，會由國發會

編列預算支付。 

我和人事長談過，要增加人力給學校的可能性較低，除非當地原有單

位併入中興大學。所以法政學院的規劃，希望學校提供提供專任人力

會有困難。對政府而言，要進駐，環境整理、整修、新蓋、搬遷費等

一次性的費用都不會有問題，但要永續性的經費會有困難。我們要善

用中興新村，可以學習史丹佛大學，把產業拉進來，透過和產業合作，

或是透過產業界支付租金使用某些空間等方式，才能永續發展。 

南核心 73 公頃，用在一般教學並不是要營利，但推廣教育或是產學

合作、育成中心，就一定要思考要有利潤，否則沒辦法永續。中興新

村前十年發展期經費不是問題，其他學校用校務基金開發新校區幾乎

都以失敗做收，我們要珍惜南投校區是用國家公共建設的經費建設，

所以一定要有永續的概念。 

未來教學單位過去，教育很難計算成本，但從碩專班或其他班別可以

獲得一些資源，才能夠讓正常的班別永續經營。南核心有一些區域是

要做產學合作的，每一區都有其特色，例如文創、產業或智慧醫療、

人工智慧軟體開發區域，希望產業能把研發中心或我們和產業的新創

拉進來，透過產業挹注經費，讓學校在中興新村可以永續發展。 

李院長所提構想的這些班別如果真的準備好了，今年馬上可以使用的

就是文官學院文教大樓的五樓，整層樓全部可以給學校。現階段其實

不太捨得讓文官學院和人總搬離開，一個成功園區的開發，愈多單位

進駐愈好，大家一起完成。政府給我們中興新村南核心，提供未來十

年的補助，若十年後還沒辦法永續發展，就應該檢討了，要思考如何

進駐讓那個地方繁榮，另外也要有一個新的概念，千萬不要認為是學

校或政府要給錢，資源的提供會有階段性，必須思考永續經營的機制。 

問題 2 非常感佩校長對於中興新村爭取的貢獻，中興新村的取得，是將來百

年發展的基業，若法政學院提出的計畫能成功，有些班就可以直接挪

到目前的文教大樓，我也建議李院長下學期就可以試看看支持這個計

畫。法制班在公務人力中心有其市場，但必須公務人力機構願意支付

老師鐘點費，就可以維持當地人口的長駐。要學生花學費來這裡修課，

就一定要有誘因(例如抵免學分)才能夠永續。所以我們希望法律系在

法政學院底下開設出來的班有一些規劃，例如開設企業法律專班，企

業法律專班有一個好處就是學分修完之後還有考律師的可能，這個也

有市場的誘因。(李惠宗院長) 

現場 

回應 

校長： 

我現階段還不太捨得讓人力發展中心和文官學院馬上搬走，畢竟他們

也是人才培育，特別是我們法政的老師一定和人總及文官學院關係密
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切，若他們留在那邊，將來有些課程就可以委託學校老師上課。我真

的很謝謝人總的蘇人事長，同意五樓先提供給本校使用，南核心的六

個部會署，最快明年 2 月 1 日前可以搬完，今年下半年若你們要開

課，會用文官學院五樓的空間。未來我希望在文官學院對面獨棟的役

政署三館，大約 700 多平方米，能提供法律專業學院、數據與人工專

業學院等進駐使用。 

問題 3 謝謝校長在各方面對法政學院的長期支持，也很開心校長在學士後醫

學系和中興新村的進駐這部分把學校帶到另一個高度。為了準備學士

後醫學系醫學倫理和醫事法的課程，我們先在法律研究所碩士班開設

三門課程：醫事法、醫事責任法、藥事法，也在今年成立了醫事法中

心，法律系的蔡蕙芳老師整理非常多針對醫事責任的相關案例，對於

醫學系醫學倫理和醫事責任法的課程，我們已經準備好了，有充分的

準備提供給學士後醫學系學生的教材。 

關於中興新村的部分，很樂意配合長晏院長和惠宗院長兩方面的規

劃，希望法政學院大家一起團隊合作，在中興新村能夠有另外一波發

展。目前法政學院有部分老師有參與學校的人工智慧計畫，所以會在

中興新村再成立一個人工智慧暨數位法研究中心，也會將目前在法律

系的食品暨健康法研究中心搬到中興新村去，搭配中興新村校區和健

康有關的研究或發展的議題，跟隨大家腳步一起發展。 

很贊同校長經營的概念，未來要朝永續發展方向來走，學校的資源應

該要擺在其次，先去爭取校外或外部資源，把學校的資源做有效充分

的利用。未來會配合校長指導我們的精神、院長的方向，以及各系所

主管大家一起共同發展，讓法政學院在本部及中興新村校區都可以有

另外一個榮景。(林昱梅副院長) 

現場 

回應 

校長： 

特別感謝法律系的各位師長為了配合學校成立後醫系，讓我們在醫事

法相關課程可以更完整，這一點從這次後醫系報名的情況和後來想來

讀中興大學的意願可以看出一點端倪，其中有一些考生也有考上清華

和中山，但他們選擇中興，因為他們很務實去衡量包括整個學校的發

展和特色，特別是教學醫院：台中榮總和彰基，所以捨棄另外兩所，

選擇中興大學。我們能夠成立醫學系，真的是各方面都到位，對中興

大學的發展真的很重要，很感謝整個法政學院的老師願意來幫忙。 

關於中興新村，要再次強調，前十年我們很幸運有國發基金儘量來幫

忙把一次性的東西建構完整，包括搬遷費、教室、辦公桌椅等，有這

些資源之後，要去爭取更多的資源進來，讓我們可以永續發展。 

問題 4 請教校長，以法政學院的角度，如果學生要去新的校區相關班別上課，

學校的相關政策和方向為何？學校開了好幾場公聽會說明政策規劃

方向，這些會議很重要，但不見得每個學院的老師或學生都知道，可
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否利用這樣的機會，讓師長和學生更清楚知道，如果有學生有這方面

疑慮，可以怎麼跟他們說明學校的政策或方向。(吳勁甫老師) 

現場 

回應 

校長： 

這是非常務實的問題，我們只要把握住最保守的原則，就是現有學生

的權益不要去碰，寧可等一年、兩年、三年，等他畢業了再執行。像

循環經濟研究學院，今年的招生簡章上面就有提到，這批學生未來上

課地點會是南投校區或校本部。國農的案子，國農都是外籍生，對中

興新村完全不了解，只要老師說那邊很偏僻很荒廢，這些學生當然會

擔心，因為他們在這邊房子也租了。這些問題都可以解決，我們不會

讓現在的這些學生權益受到影響，可以在未來招生簡章說明這批學生

要在哪裡上課，假如不喜歡就不要來報考，所以不會影響現有學生權

益。 

交通部分，自行開車從校本部到中興新村，不會超過 30 分鐘，走中

投、走 3 號高速高路下去就是中興新村。未來學校會開接駁車，而現

在南投的總達客運在獸醫系門口就有站牌可以搭，約半小時車程。未

來我們要去思考配套措施怎麼做，假如學生沒有搭到接駁車而去坐總

達客運，學校是不是可以補貼交通費還是怎樣處理，這些都可以討論。

這是好事一樁，若有意見可以提出來和學校談，不要因為個人的因素

而影響學校的發展。 

所以要請老師儘量和學生溝通，不要影響到他們的權益，我們不差那

一、二年，假如真的有必要，延後執行也沒關係，事實上是有彈性的。

但也要提醒大家，時間是很寶貴的，假如錯失這個機會就很可惜，因

此希望能夠透過溝通讓所有相關的當事人都認同而早一點推動。 

問題 5 校長的方向是正確的，這是做對的事情，如果中興大學這次沒有把中

興新村校區爭取下來，以後永遠不可能會有機會。我們除了做對的事

情，也要把事情做對，做對的事情是方向，把事情做對是程序。到中

興新村開拓，是另一個局面，要用永續發展的思維去規劃課程，我們

去拜訪很多的公務機關，請他們開課讓學生利用上班時間甚至利用假

日來這邊上課，可以活化當地的人口，我們的老師也可以做部分支援。

對我個人而言，我下學期就可以退掉這邊的研究室直接搬過去，我們

全力支援校長提出來的這個計畫。(李惠宗院長) 

現場 

回應 

校長： 

我現在已請資產經營組統計學校各系所的空間，未來對於中興新村空

間的分配，會參考各系所在校本部現在的空間，對於不足的優先分配。

我在材料系也告訴大家，我會率先把實驗室帶過去，希望能夠讓大家

知道中興新村是很棒的大學城。我對中興新村整體的期待是，將來假

如全校有共識時，大學校本部是在台中這個地方，因為校本部這邊包

括學生社團活動空間是比較多，中興新村變成是研究所的空間，以研

究為導向，那邊生活機能性又好，運動休閒設施也很好，所以那個地
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方當研究生部是很好的規劃，包括研發和產業也進駐在那邊。校本部

就是包括共同科、各系必修和學生社團活動都在校本部，住宿也在這

邊，因為大學部的學生，特別是大一大二的學生需要集體住宿，而中

興新村的住宿是屬於公寓式的，幾個人住一個公寓，事實上是比較適

合大三大四甚至研究生住宿的環境，所以後來綜合考量，中興新村還

蠻適合研究所學生。 

問題 6 我們在中興新村發展一個大學城，不知道學校或國發會有沒有規劃把

中興新村的文化景觀再延續，去注入一些文化的元素，未來可以吸引

國際生，甚至可以像京都大學那樣，整個京都吸引國際觀光客，把一

些更外部、更把眼光放遠的這些文化的活動帶進來或是發展文化的可

能性，不知道有沒有一些既有的或是未來的方向？(林昱梅副院長) 

現場 

回應 

校長： 

事實上國發會有規劃北核心是歷史文化區，所以是政府機構；中核心

是休閒生活區，國發會也有委託工研院在中核心規劃一個創生園區。

但我認為再多青創再多年輕人文創，假如沒有特色，民眾不進去也沒

有用。我個人認為應該要有更高的格局，將來讓大家覺得來中興新村

除了有創生的概念之外，也是一個包括文化、知識甚至是產業之旅，

我們可以讓全台灣甚至是國外的觀光客來台中或來中興新村時，可以

按照他有興趣的部分，在那個地方透過他們的參與了解台灣，包括台

灣的文化、特色、高教、新創事業，而不是只有賣文創品。我們把植

物方舟帶進去，植物方舟就是台灣特有的植物。又有昆蟲館典藏很多

標本，又有大學的研發園區，將來也會有一些高科技的公司，說不定

將來來中興新村，可能一天也逛不完，而且是很值得的，在這裡面可

以看到很多台灣的面向，可以看到文化、歷史、自然景觀。當然興大

是可以扮演不同的角色，和工研院做一些區隔，這當然是進駐之後才

能夠更了解，而不要做重複的規劃，我希望我們跟中核心有一些區隔。 

 


